
–Es preocupante, y es lo que todo 
el mundo piensa. Pero en realidad, en 
Asturias no sabemos qué pasa. Según 
la memoria de la Fiscalía, la tasa de 
violencia sexual aumento pero, ¿qué 
significa eso, que lo estamos hacien-
do bien y se denuncia más, o que lo 
estamos haciendo mal y hay más vio-
lencia sexual? Por eso necesitamos 
realizar esa macroencuesta. La vio-
lencia de género es el resultado de la 
falta de igualdad.  Siempre se pone el 
foco en el final del proceso, en la con-
secuencia, y hay que poner interés en 
el inicio. Hay que generar situaciones 
de igualdad porque es la desigualdad 
lo que lleva a la violencia de género. 
La falta de respeto y la agresión a la 
mujer se pueden hacer con una pali-
za y con un dispositivo electrónico.  

–Hay que esforzarse más en el ám-
bito educativo. 

–Otro de los pilares de mi proyecto 
para esta legislatura es poner en mar-
cha e impulsar el proyecto Coeducas-
tur, para llevar a las aulas el respeto y 
la igualdad, que es la única manera de 
luchar contra la violencia de género. 
El plan se empezará a elaborar en 
enero y espero que esté listo en mayo 
o junio para implantarlo en el próxi-
mo curso como experiencia piloto en 
doce centros y cubrir distintas etapas 
educativas. 

–Algunas mujeres defienden otro 
modelo. Hablan de violencia intrafa-
miliar. 

–El discurso de esas mujeres es el 
mismo que el de los hombres, y aten-
ta contra la propia democracia, por-

que la igualdad es un principio básico 
de nuestra Constitución, donde hay 
tres referencias a ella. La igualdad es la 
prueba del algodón de la democra-
cia: donde más implantación hay del 
feminismo, más se ha desarrollado la 
democracia. 

–Otros países presentan peores 
datos que España. 

–A ver, una de las desgracias que 
tenemos es que todos los países no 
medimos igual ni siquiera las asesina-
das. Por ejemplo, en Francia sólo 
computan las mujeres a las que ma-
tan en el matrimonio, otros contem-
plan los supuestos del Convenio de 
Estambul, Alemania lleva sólo dos 
años realizando estadísticas... No hay 
indicadores homogéneos en Europa y 
nos hacen mucha falta. España es 
uno de los países que antes empezó a 
recopilar datos, pionero en realizar 
estudios y en la lucha frente a la vio-
lencia de género, y aún así nos faltan 
datos. 

–¿Usted siente sensibilidad e in-
quietud a favor de la lucha contra la 
violencia de género en la sociedad y 
entre los partidos políticos? 

–En la sociedad mucha y en todos 
los ámbitos. Por ejemplo, me reuní 
con la patronal FADE y hay plena con-
ciencia de que la igualdad es rentable. 
En el área política, hasta ahora, salvo 
en Podemos, no he visto mayor inte-
rés en el resto. La desigualdad hace 
que se desaproveche el talento y re-
cursos, y en la situación en la que es-
tamos, con pérdida de población por 
el éxodo de jóvenes, la escasa natali-

dad y el envejecimiento, no nos lo po-
demos permitir. ¿Cómo vamos a reju-
venecer una sociedad sin políticas de 
igualdad? Es imposible. Todo pasa por 
tener mujeres, y para eso tienen que 
sentir que pueden crecer, desarrollar 
su proyecto vital y profesional. 

–Usted se fue a Madrid y ha vuelto 
a su pueblo, a Turón. 

–Y estoy encantada. Pero con todo 
el mundo con el que hablo coincide 
en que las primeras en marcharse de 
los pueblos fueron, son, las mujeres. 
¿Por qué? A lo mejor no tiene que ver, 
o no sólo, con las comunicaciones o 
con que haya wifi. A lo mejor es que 
las jóvenes no están dispuestas a so-
portar más presión machista, ni ha-
cerse cargo de todas las tareas gratui-
tas de las que tradicionalmente se 
han hecho cargo las mujeres. Y se van. 
Hay que incorporar la igualdad al 
diagnóstico y a las soluciones. La co-
rresponsabilidad es una palabra po-
tente de futuro. Es determinante si 
queremos salir de esta situación de 
envejecimiento y de falta de niños y 
niñas y retener y atraer a los jóvenes.
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Nuria Varela Menéndez (Turón, 

Mieres, 1967) es la nueva directora ge-
neral de Igualdad y del Instituto Astu-
riano de la Mujer. Periodista, es autora 
de los libros “Íbamos a ser Reinas” 
(2002), “Feminismo para principian-
tes” (2005) o “Cansadas” (2017) y acaba 
de presentar el último, “Feminismo 4.0 
La cuarta ola”. Fue la primera directora 
de Gabinete del Ministerio de Igualdad 
creado por José Luis Rodríguez Zapate-
ro en 2008. Actualmente, trabaja como 
profesora asociada de la Universidad 
Complutense, docente en programas 
de postgrado en Comunicación, Políti-
cas de Igualdad, Historia de la Teoría 
Feminista y Violencia de Género. 

–¿Cuál es la situación, los datos, que 
se conocen de Asturias en materia de 
violencia machista? 

–La realidad es que no lo sabemos. 
Sabemos si tenemos asesinatos, cuán-
tas denuncias, cuántas medidas de 
protección y el número de usuarias de 
los servicios del Principado. Pero la rea-
lidad es que no sabemos nada más allá. 
Por eso uno de los proyectos básicos de 
esta legislatura es realizar una ma-
croencuesta que nos permita profundi-
zar. Hay una a nivel nacional que reali-
za el CIS cada cuatro años, pero la 
muestra en Asturias es tan pequeña 
que no es representativa. La política 
pública debe contar con buenos diag-
nósticos para no fallar en las solucio-
nes. 

–¿Cuándo se va a realizar? 
–Ya estamos trabajando en ello. Ha-

brá dos equipos, uno más reducido y 
otro más amplio en el que participarán 
expertos nacionales. La prioridad es 
centrarnos en tres colectivos: las más 
jóvenes, las mujeres en el ámbito rural 
y las que tienen alguna discapacidad. 
La encuesta se realizará el año que vie-
ne. 

–Usted quiere poner en marcha un 
“Servicio 24 horas” ¿En qué consiste? 

–Será un servicio de emergencia 
frente a la violencia sexual. Se trata de 
que la víctima tenga acompañamiento 
legal y psicológico si sufre una agresión 
y el servicio trabajará 24 horas al día 
los 365 días al año. 

–¿Cuántas personas lo integrarán y 
cuándo empezará a funcionar? 

–Queremos ponerlo en marcha el 
año que viene con un plan piloto en el 
que estarán seis abogados especialistas 
en violencia de género, seis psicólogos 
y dos coordinadoras. Se trata de que la 
víctima esté acompañada y conozca 
sus derechos si quiere interponer de-
nuncia, y también si va a un servicio 
médico. Otro objetivo es evitar que ten-
ga que repetir muchas veces el relato, 
porque revivir esos momentos es muy 
difícil. Necesitamos ponerlo en mar-
cha para evaluarlo y sacar conclusiones 
de las necesidades reales.  

–Este año no ha habido asesinatos 
en Asturias. 

–Esa es una buena noticia. Pero cui-
dado, porque nos puede hacer pensar 
que vamos bien, pero en realidad es un 
indicador aleatorio. No nos dice si te-
nemos más o menos violencia, sólo 
que no hay asesinadas. Necesitamos 
saber mucho más. 

–Han saltado las alarmas con el au-
mento de violencia de género entre los 
jóvenes. 

“La igualdad es rentable; la desigualdad 
supone desaprovechar talento  
y recursos, envejecimiento y que  
la juventud se vaya”

“Asturias 
necesita a  
las mujeres 
para revertir  
el declive”
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NURIA VARELA MENÉNDEZ
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La tasa de 
agresiones 
sexuales a jóvenes 
aumentó, pero no 
sabemos si es 
porque se 
denuncia más o 
porque hay más
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